

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 18 Febrero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.437

UNA CONFERENCIA

DEL SEÑOR CÁNOVAS EN EL ATENEÓ

Como es de esperar que las fiestas que han de celebrarse para conmemorar dignamente el próximo centenario del descubrimiento de América, y en las que tan gallarda misión corresponde á toda la raza española de aquende y allende el mar, sean magníficas, nada tan grato para quienes tan generosas esperanzas abriguen como consignar que el prólogo que ha tenido en el Ateneo la conmemoración de la inolvidable y magnífica fecha fué, por todo extremo, digno de la grande empresa y del solemne homenaje que el mundo contemporáneo le prepara, como dice «La Epoca.»

Nadie tan abonado, seguramente, para pronunciar la conferencia de la noche del miércoles, como el Sr. Cánovas del Castillo por más que el ilustre orador procura poner de relieve, en el exordio de su admirable discurso, que solamente las circunstancias le habían obligado á aceptar su difícil tarea.

Aun dejando aparte la consideración de que el Sr. Cánovas preside el Ateneo, que ha tomado con singular acierto la iniciativa para el curso de conferencias que anteanoche se inauguró, y que será, sin duda, uno de los mas hermosos tributos que habrán de rendirse á la memoria del glorioso navegante genovés, como el Centenario del descubrimiento de América ha de ser una obra eminentemente nacional, en nadie mejor que en el jefe del Gobierno podía simbolizarse la representación del país entero, ni, tratándose á la vez de conmemorar un gran suceso histórico y de alumbrar su memoria con los resplandores de una crítica severa é independiente, nadie tampoco hubiera podido anteanoche hablar con la autoridad ni con el prestigio que el ilustre director de la Academia de la Historia.

Natural era pues, que el acto resultara, como resultó, una verdadera solemnidad.

Pocas veces se habrá reunido en el salon de sesiones del Ateneo un público tan numeroso, ni en el que las altas clases de la inteligencia figuraran con tan distinguida representación.

Entre aquél veíase gran número de diplomáticos, principalmente de los que tienen acreditados en esta corte las repúblicas hispano-americanas, que tan justa participación se disponen á tomar en las fiestas del Centenario; individuos de la Real Academia de la Historia, que darán muchas de las anunciadas conferencias; políticos, literatos, periodistas y todo ese número, en fin, de sócios que sólo acuden á la docta casa las noches en que se anuncia algun acontecimiento. La concurrencia, pues, era la que reclamaban la importancia del orador y la solemnidad del acto.

Pocos minutos despues de las diez ocupó la cátedra el Sr. Cánovas.

Fué su discurso, y al consignar lo que vamos á decir no haremos sino reflejar la opinión entusiasta y unánime del público del Ateneo y de la prensa, una maravilla por la viril é inspirada elocuencia que en todas sus partes resplandeció, por las sín-

tesis, realmente luminosísimas, que fué desarrollando; por el alto sentido histórico y la crítica admirable con que, al evocar las inmortales figuras que junto á la de Colon se destacan, dió, como si dijéramos á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César; bien señalando, á veces, el límite para ciertas alabanzas tradicionales; ora vindicando memorias y justificando conductas para dar paso en ocasiones, á través de censuras que el tiempo fué amontonando sobre éste ó el otro personaje, á la voz de la verdad y á los fallos de la justicia.

En este momento—decía el Sr. Cánovas al comenzar su discurso—puede asegurarse que principian, ya que no las fiestas, los actos con que ha de solemnizarse el descubrimiento.

La serie de conferencias que el Ateneo dispone, y que ocuparán lo que resta del curso actual y todo el venidero, constituirán una serie de monografías referentes á los puntos principales que con la inmortal empresa de Colon se relacionan, con la epopeya del descubrimiento, las hazañas de la conquista, los prodigios de la naturaleza en aquel hermoso continente, la rica producción de su pródigo suelo y la cultura de sus poblaciones indígenas.

El Sr. Cánovas del Castillo, por su parte, estudió el descubrimiento en sí fijando su atención primeramente en los dos factores principales que al mismo contribuyeron: el hombre de quien fué la idea; la raza española que le prestó su valeroso concurso.

La semblanza de Colon, que el Sr. Cánovas trazó seguidamente, fué un prodigio de sobriedad, de color y de elevado criterio. En vano—exponía—intentan hoy amirar su figura en las batallas que riñen sobre el campo de la crítica histórica, los mas encontrados intereses y las mas opuestas pasiones, los arrebatos que dictan sentimientos que no se avienen bien con la fé católica, numen de Colon, y las apreciaciones, escépticas y frias, del moderno racionalismo.

Pudieron, antes que el marino genovés, algunos otros hombres de Europa, llevados por el azar, poner su planta en el desconocido suelo del continente americano. Pero aquellas inconscientes expediciones, ¿pueden acaso empuñarse, poco ni mucho, la gloria de Colon? En manera alguna; que nadie como él tuvo la razonada intuición de la tierra desconocida, el arraigado convencimiento en la esfericidad del planeta, ni ante todo y sobre todo la voluntad enérgica é indomable que era absolutamente imprescindible para que alcanzaran sus creencias la necesaria y debida confirmación.

No menos inspirado estuvo el orador al evocar las figuras de la Reina Católica y de su esposo el Rey D. Fernando.

La Reina Católica—dijo—es un flaco de la historia. Nadie la ha discutido; siempre se la ha colmado de alabanzas. Su memoria ha llegado hasta nosotros pura y sin mancha entre el coro de fervientes ditirambos que celebran aquel rasgo de su magnánimo corazón con que, aun sobrepujando á su

clara inteligencia, secundó las aspiraciones del errante genovés, á quien la suerte reservaba tan gloriosos destinos. ¡Bendita sea—añadió el Sr. Cánovas,—bendita sea, en ocasiones, por más que éstas deban excusarse todo lo más posible, la intervención de los corazones en la historia!

Para el Rey D. Fernando no ha sido la posteridad tan entusiasta, pero el Sr. Cánovas le vindicó anoche cumplidamente. No es de extrañar que quien como él, era sobre todo amante de las tradiciones de su pueblo más bien llevara su vista sobre el Mediterráneo á las cercanas tierras de Oriente, teatro de las hazañas de sus gloriosos antecesores que no sobre las olas del Atlántico misterioso, cerrado aun á las miradas de la gente europea, ni tampoco es raro que él, hombre de sentido singularmente práctico, no se dejase arrebatar por la seducción de románticas aventuras, ni menos aun que siendo, como era, gran político, dejara de poner obstáculos y cortapisas á las exigencias de Colon, grande muy grande como héroe, apto, muy apto para gloriosas hazañas, pero no inepto, no incapaz—que una y otra palabra resultarían duras para el insigne descubridor de América,—pero sí poco á propósito para las difíciles artes del Gobierno.

Luego el Sr. Cánovas hizo un merecido elogio de los compañeros de Colon.

Con frecuencia se ha vituperado que tuviera que luchar con tantas dificultades el gran marino antes de emprender su primera expedición. Hay que tener en cuenta sin embargo, las circunstancias.

Colón fué á Palos para tomar allí las carabelas y á su bordo las necesarias tripulaciones que aquella población debía proporcionarle, como castigo impuesto por los Reyes ¿Qué mucho, pues, que allí le mirasen con desconfianza y con desvío? Ni ¿como aquella pobre gente de mar, cuya vida limitábase tan solo á buscar su diario sustento, podía compartir los entusiasmos del héroe audaz ni el convencimiento del hombre de ciencia?

Surgió entonces la gran figura de Martin Alonso Pinzon. El, sin disputar á nadie la gloria ni regatear á nadie los soñados provechos, reúne las carabelas, alista gente, embarca á sus hermanos y se embarca él mismo y da, en fin á Colon cuanto para su empresa había menester.

Si luego entre el Almirante y Pinzon surgieron graves diferencias, no toda la culpa, ni con mucho, de aquellas discordias corresponde al bravo marino español; más bien es justo atribuir las al improvisado Almirante, para quien no reconocía límites la autoridad de su poder. Nada luego más triste que ver á Pinzon, cuando su ilustre jefe llegaba á Barcelona en triunfo, relegado y recluso otra vez en su pueblo natal, donde acabó de matarle su tristeza.

El Sr. Cánovas terminó su discurso con un período elocuentísimo. Sea cual fuere—decía—el porvenir de España; sea cual fuere el porvenir de Europa si América llega, por fin, á arrebatarse su hegemonía, siempre se recordará que España fué quien

rasgó el velo de lo desconocido que envolvía á aquel virgen continente, cooperando con la actividad y el valor de sus hijos á que pudiese realizar Colon su romántica empresa.

El éxito que alcanzó el discurso, ya lo hemos indicado, fué muy grande.

Cada frase feliz era subrayada por un murmullo de aprobación, y muchos períodos obtuvieron grandes aplausos, que se convirtieron, al final, en una verdadera ovación.

Después el Sr. Cánovas recibió gran número de calurosos plácemes. Al bajar de la tribuna, junto á la puerta que dá á la galería de los retratos, aguardábale un grupo numeroso, en el que se veía á casi todos los diplomáticos americanos allí presentes, al Sr. Núñez de Arce y otros muy distinguidos ateneístas, al Sr. Sanchez Moguel, presidente de la seccion que ha organizado las conferencias que tan brillantemente acaban de inaugurarse, y á varios de sus compañeros en la Academia de la Historia. Todos hicieron al Sr. Cánovas objeto de un nuevo triunfo.

Las próximas conferencias prometen ser muy interesantes.

En este mes se darán otras dos. El día 17, el Sr. Saavedra (D. Eduardo) disertará acerca de las «Doctrinas de los antiguos sobre tierras», y el día 24 el Sr. Oliveira Martins, con el tema siguiente: «Descubrimientos geográficos de los portugueses anteriores á Colon».

DESDE FILIPINAS

Manila 6 enero 1891.

El bill Mac-Kinley y sus consecuencias en el comercio de estas islas, es el asunto de todas las conversaciones de actualidad, y si bien todos están conformes en calificar duramente tan pretoriana ley, se dividen los pareceres en cuanto á la conducta que nuestro gobierno debe seguir. Quien, partidario de la escuela libre-cambista, opina que nuestra ruina es inminente si no transigimos y celebramos tratados que concediendo garantías al comercio yankee evite mayores males á los productos filipinos: quien, por el contrario, cree que debemos oponer represalias, en la seguridad de que los Estados-Unidos se verán precisados á sufrir los mayores perjuicios y derogar tan ominosas tarifas.

Este asunto se ha debatido ya en la península, se hallan en él interesadas todas las naciones y se trata aquí con tal diversidad de criterios que, resbaladizo de sí, prefiero, no pudiéndole dedicar toda la atención que requiere, dejar el campo á la prensa de aquí y de esa.

Las colonias penitenciarias son también objeto de debate. ¿Serán en Mindoro, en Joló ó Mindanao? ¿Convendría favorecer la inmigración europea? Todo tiene sus pros y sus contras, como tiene sus defensores y sus impugnadores.

La moralidad de los penados requeriría una vigilancia exquisita y continua para prevenir cualquier intentona, ya fuese con los indígenas, ya con las colonias y moradores vecinos; y en cambio, la inmigración

requiere costosos sacrificios de momento y despoblar la península, que ya de sí no está poblada con exceso. La diferencia de clima, los trabajos á que deberían dedicarse y las privaciones propias de la colonización, son obstáculos que se oponen á que fecundice la idea; pero si ha de continuar para las repúblicas americanas ¿por qué no encauzarla dirigiéndola á territorios de la propia patria?

Que la colonización aquí es de necesidad en una ú otra forma, no hay quien lo dude, es más, se impone, si hemos de conservar nuestro prestigio en la multitud de islas de este Archipiélago y hemos de sacar de ellas las riquezas del país á la vez que colocarlas á la altura de la civilización actual.

Ya en Madrid parece que se han pensado en destinar á Joló 4.000 penados, creando un gobierno militar y un cuerpo especial disciplinario para la custodia de los moros.

Las noticias que llegan de las Carolinas son que en los días 22 y siguientes del pasado, nuestras tropas lucharon contra algunos régulos rebeldes de Ponapé, y principalmente el de Metalanin, formidablemente fortificados en trincheras elevadas, de situación bien escogida y formadas de parapetos de madera y piedra muy difíciles de abordar.

A pecho descubierto atacaron las tropas esas posiciones, de donde caía sobre ellas, casi á boca de jarro, una lluvia de balas; hasta que impacientes y llenos de ardor, oficiales y soldados asaltaron la posición, de donde huyó el enemigo á esconderse en vecinos é impenetrables bosques.

Las consecuencias de tan precipitada operación han sido, después de la derrota completa del enemigo, un sensible número de bajas, á saber: 1 teniente de artillería, muerto; 4 oficiales con heridas más ó menos graves, y en la clase de tropa 20 muertos y como 60 heridos.

La compañía del 74 ha tenido 18 bajas de unos 70 hombres que entraron en fuego y de los heridos habían muerto ya cuatro, y quedaban algunos muy graves que se creía no salvarán, pues todas las heridas son de la cintura para arriba y las recibieron á diez ó doce pasos de la costa.

El Banco español filipino ha convocado á sus accionistas á la junta general ordinaria en que ha de verse su estado financiero actual y sus propósitos para el porvenir, lo que no tan solo afecta á los accionistas sino al público en general, puesto que no se trata de una empresa mercantil como otra cualquiera, sino de un establecimiento en que se funda el crédito y que por sus privilegios exclusivos está en el caso de atender á los intereses generales del comercio íntimamente relacionados con los propios.

El problema monetario sigue siendo un conflicto perenne hasta para el simple particular que para cobrar algunos cientos de pesos se ve agobiado por un peso y volumen que le dificulta muchas veces sus negocios ó aceptar un «cheque» de otros establecimientos bancarios que en nada favorece sus transacciones.

El oro cuñado ha desaparecido de entre nosotros; la plata española ha sido sustraída por la extrajera siendo motivo de cotidianas disensiones y aplazamientos.

El comercio y el público piden mayor cantidad de papel moneda de valor adecuado á las pequeñas operaciones, como lo prueba el hecho de pagarse primas por los pocos billetes que circulan y esto no parece

una operación tan difícil, dado el crédito de que goza el Banco.

Es esperado el vapor «Taurus», que procedente de Visayas debía hacer escala en la Concepción con objeto de cargar el tabaco acopiado por la Compañía general.

Aquel floreciente distrito, no solamente produce azúcar, sino que su importancia tabacalera va aumentando cada año, y por Balacán se extienden las plantaciones de café y abacá de un modo extraordinario.

Las noticias últimamente llegadas dicen que ya hace más de un mes que ayudados por el buen tiempo se ha empezado á molar y á sembrar, prefiriendo más esta última faena, que es la que más se presta en estos momentos.

La cosecha, en general, este año, dará una mitad menos que la anterior.

En cambio, la nueva siembra de todo el distrito es muy extensa y probablemente en febrero, si el tiempo continúa como hasta aquí, se habrá terminado la faena.

LOS LIMITES DE MELILLA

El «Imparcial» y otros periódicos de los que habitualmente ven los asuntos de Africa á través del prisma que les presentan los judíos interesados en la campaña de pesimismo y exageraciones que tanto á sus fines conviene y tan inconscientemente aquí secundada, publican noticias acerca de los incidentes de la demarcación de los límites de Melilla, notablemente aumentados y corregidos.

Llegada la comisión marroquí delegada por el Sultán para, de acuerdo la comisión nombrada por España, proceder á la fijación de los límites de la plaza española de acuerdo con lo estipulado en el tratado de Wad-Ras, después de medir distintos acuerdos referentes al momento de proceder á la operación, convinose por los mandatarios de España y el Moghreb llevar á cabo el encargo para que estaban cometidos y con efecto, marchó la comisión internacional en dirección al campo fronterizo, y ya sobre el terreno, dispúsose á determinar las respectivas lindes.

Mas los rifeños no dejaron de hacer alguna manifestación de descontento, al ver que realmente iba á tener ejecución lo que durante tantos años viniérase sin éxito reclamando tan justamente por España.

La comisión marroquí, al advertir la actitud un tanto inquieta de las gentes de la kábila, manifestó al general Mirelis que ella no respondía de si acontecía algún incidente desagradable—explicable también, si en cuenta se tiene que la continuada posesión de tantos años indebidamente consentida por los gobiernos anteriores, ha creado no pocos intereses, á cuyo sacrificio no es de extrañar ofrezcan resistencia las kábilas.

Lo que hizo entonces el general Mirelis, y la conducta observada en este asunto por el ministro de Estado, está explicado por «El Clamor» en los siguientes términos:

«El general Mirelis hubiera deseado, si atendido tan solo hubiera á los sentimientos que laten en el pecho de todo soldado español, llegar á la realización de su cometido; pero la comprensible resistencia de los delegados marroquíes por un lado, y el afán de no provocar un conflicto internacional, tal vez por otro, determinaron la plausible conducta del jefe de la misión española.

Indudablemente estuvo, á nuestro entender, en lo cierto, pues que la demarcación de los límites no es extremo de la exclusiva incumbencia de España, y no hu-

biera estado justificada una agresión de parte de nuestras fuerzas que, sobre crear dificultades y ser ocasionada á complicaciones y riesgos, podía conceptuarse una intrusión, que por el pronto podría privar aparentemente á nuestras justas reclamaciones de razón, y cuando la esfera propia en que ha de ventilarse la cuestión es en la esfera diplomática.

El gobierno español, estando dentro de su perfecto derecho, y procediendo con la mayor corrección, á la par que con la mayor energía, con la que exigen los intereses de la patria, no tiene que seguir otra norma que pedir y hacer que se cumplan los tratados, prestando su auxilio en lo que menester sea, al imperio marroquí.

A los periódicos que atacan al dignísimo señor ministro de Estado todos los días sin razón y motivo, y que no vacilan en mantener una política asaz funesta, únicamente expondremos que tenemos la convicción íntima de que el señor duque de Tetuán habrá de reclamar con la entereza que viene demandando, el cumplimiento del tratado de Wad-Ras.

Y buena prueba de nuestro aserto, es la que hasta hoy no se ha exigido enérgicamente la ejecución de lo que en 30 años ha estipulado. está en las inquietudes é intranquilidades que se abierten en el campo moro, y que tanto alarman á «El Imparcial» y otros colegas, y que no les alarmarían si el ilustre duque de Tetuán siguiera la regla de conducta de sus antecesores.

En cuanto á los miles de moros en actitud guerrera y demás cosas que «El Imparcial» dice, si no son productos de los pesimismo exagerados de sus corresponsales, serán errores nacidos de una confusa trasmisión de que dice han sido objeto los telegramas.»

DEL EXTRANJERO

Italia

Por fin ha terminado la laboriosa crisis ministerial italiana, producida por un arranque de malhumor de Crispi.

El marqués de Rudini, noble siciliano, ha logrado tras de muchos tanteos infructuosos, formar un ministerio de conciliación entre la izquierda y una fracción importante de la derecha.

Esto es, el grupo de los piemonteses, entre los que se cuentan los exministros Saracco y Luis Ferraris, uno de los supervivientes de las luchas parlamentarias del reino de Cerdeña.

Saracco retrasó con sus exigencias el que Rudini pudiera dar antes por terminada la formación del gabinete, de modo que después de las negociaciones empezadas hubo de prescindir de él en el nuevo ministerio.

En cambio, Luis Ferraris ha aceptado la cartera de Gracia y Justicia, el general Pelloux, también piemontés, la de Guerra.

El Norte de Italia ha proporcionado además al judío veneciano Luzzati, para la de Hacienda y al milanés Colombo, llamado el Edisson italiano para los correos.

Esta conciliación entre la derecha y la izquierda lo es también entre el Norte y el Mediodía, ya que de este último punto ha salido Nicotera, cuyo nombre constituye por sí solo un programa, y á quien ha confiado la cartera del Interior, como también el ministro de Instrucción pública Pasquale Villari, el de Agricultura y el de Obras públicas.

La política del marqués de Rudini tendrá dos importantes tendencias, que diferirán de las del anterior ministerio.

Rudini quiere economías y trata de poner fin al sistema de agresiones importunas contra el Vaticano.

El nuevo presidente y su ministerio prestaron juramento el martes, y el jueves leyó Rudini su mensaje á la Cámara, en que explica que el gabinete de coalición no tiene mas objeto que obtener el equilibrio de los presupuestos.

Todas las cuestiones políticas se relegarán en segundo término.

Nicotera reducirá los fondos secretos que Crispi había hecho aumentar por dos veces.

Asuntos del día

MAHON 18 FEBRERO DE 1891

Los periódicos de Madrid ocupan casi todas sus columnas con las reseñas de los banquetes que celebraron los republicanos para conmemorar la fecha de la proclamación de la república.

No quitaremos á nuestros suscritores tanto espacio para hacer esas extensas reseñas, porque ese espacio lo necesitamos para otras cosas de mayor interés, puesto que todos los oradores que hicieron uso de la palabra dijeron lo mismo en el fondo de sus discursos: que en 1873 murió la república por la fuerza; que el sufragio universal volverá á traerla legalmente; que no puede haber orden, justicia ni hacienda sin la forma republicana, y sobre todo que es indispensable la unión de todos los republicanos.

Estas fueron las notas dominantes de todos los discursos; pero los mismos que proclamaban como imperiosa necesidad la unión estrecha de los republicanos, contribuían con sus actos á dificultarla. Si fuera verdad que querían esa unión, en vez de celebrar tantos banquetes como fracciones republicanas existen, no hubieran tenido mas que uso, al cual habrían concurrido todas ellas.

Parécenos que, de todos los periódicos republicanos, el mas franco ha sido el que se titula «La República». Con motivo de aquellos banquetes conmemorativos, ha dicho:

«No asistimos, porque no queremos engañar al país. Eso de aparecer artificialmente unidos una noche para reñir con encono al día siguiente, se nos antoja poco leal, poco serio y contraproducente para la armonía que se busca. No nos seducen los golpes teatrales, sobre todo cuando la realidad viene á formar con ellos un contraste sarcástico y doloroso.»

De modo, que á los que asistieron á los banquetes les seducen los golpes teatrales, con los cuales la realidad forma un contraste sarcástico y doloroso.

De modo, que aparecieron artificialmente unidos para reñir con encono hoy ó mañana lo mas tarde.

De modo, que todo esto parece á «La República», y se comprende, poco serio y poco leal.

De modo, que todo lo que pasó no fué sino un engaño al país.

No lo decimos nosotros; lo dice un periódico republicano.

Lo que á nosotros nos incumbe es señalar cuán distinto es lo que está pasando en España, respecto á libertades públicas y tolerancia política, de lo que había de pasar bajo el mando de los conservadores, según los pronósticos fatídicos que hacia la prensa avanzada. ¿Qué cambio ha habido aquí, en este particular? Díganlo los oradores y el auditorio de esos «meetings» en que se preconiza la república en todos los

tonos, sin que nadie persiga ni moleste á esos fogosos propagandistas.

...
 Cuando se anunció el cambio de gobierno, una de las Casandras más llorosas y plañideras era el Sr. Castelar. Estaba (ó aparentaba estar) aterrado ante el despotismo conservador, que veía en perspectiva, y anunciaba, gimiendo y suspirando, que saldría de España, y que allende los Pirineos presenciaría de lejos la ruina de todas las libertades conquistadas gloriosamente por esa democracia de la cual se figura ser el florido orador la personificación imaculada.

Ya se ha tranquilizado, sin duda, el Señor. Castelar: nada se ha perdido de aquellas conquistas gloriosas, ni siquiera la credencial de diputado por Huesca, y el Demóstenes de la república puede permanecer tranquilo en España y seguir adoctriñándonos con sus discursos grandilocuentes.

...
 La novedad que hay es muy distinta de las que presagiaban aquellos funestos augures: no se habla ya de la inmigración del Sr. Castelar; de lo que se habla es de la inmigración del Sr. Ruiz Zorrilla. Al proscribo voluntario parece que le tienta el acta de diputado que, sin buscarla, le ofrecen los republicanos de Barcelona; y el gobierno—¡tan despótico!—del Sr. Cánovas se muestra dispuesto á facilitar su regreso á España, concediendo una amplia amnistía, sin más limitaciones que las exigidas de una manera imperiosísima por los principios de la Ordenanza militar.

Esta es la tiranía que ha establecido en España el gobierno conservador.

Gacetilla

Después de prolongados días de tiempo vario en que se ha significado una temperatura en extremo fría, soplando encontrados vientos que han mantenido alborotado el mar dificultando, ó mejor haciendo imposible para nuestros pescadores el dedicarse á sus peculiares tareas, la atmósfera se ha serenado y el sol ofrece con esplendidez sus rayos regalándonos días verdaderamente primaverales. Así, nuestra pescadería se ha visto hoy bien surtida de pescado, artículo que ha alcanzado precios bastante subidos.

Los campos están con la nueva faz del tiempo recobrando buen aspecto, siendo de esperar que pronto los veamos cubiertos de riente vegetación y lozanía

En la mañana de hoy se suscitó una contienda entre dos jóvenes estudiantes de este Instituto, á la salida de clase, siendo el desenlace nada agradable para uno de ellos, pues resultó con una herida incisa en la espalda, hecha al parecer con arma blanca. Según nuestras noticias el herido sigue relativamente bien y sin que la lesión ofrezca actualmente gravedad. Fué curado por primera intención por el Médico Forense Sr. Colorado.

Se agita el proyecto, que deseamos sea pronto un hecho, de establecer en todos los pueblos cabezas de partido judicial y principales poblaciones de España, viveros de las mejores clases de vides americanas para combatir la filoxera; también se crearán capataces injertadores y de cultivo, y se darán conferencias encaminadas á propagar los medios prácticos para el planteo y cultivo de las expresadas cepas.

Se ha dispuesto que en los colegios preparatorios militares los alumnos, así internos como externos, huérfanos de padre militar, sólo abonen en concepto de matrícula las cuotas que para los huérfanos señala el artículo 61 del Reglamento de los colegios, independiente de la categoría que en el ejército hubieran alcanzado sus padres.

Los efectos de esta disposición se aplicarán desde el principio del curso actual.

Llama un colega palmesano la atención de las autoridades sobre la gran cantidad de aceite de algodón que desde algún tiempo se introduce en aquella capital, traído por los buques de vela y á vapor; y como es sabido que su empleo en aplicaciones industriales es escaso en la vecina isla, es de temer se utilice mezclándolo con el de olivas, destinado al consumo comestible, pues de todo son capaces los que con tal de lucrar no reparan en perjudicar la salud pública.

Hace bien el apreciable colega en llamar la atención de las autoridades sobre asunto que tanta trascendencia puede tener para la salud pública, y es de esperar que su justa y oportuna excitación no se la habrá llevado el viento.

En los periódicos palmesanos leemos que ha recobrado ya la libertad, el excanónigo de la Sta. Iglesia catedral de Menorca Rdo. D. Pedro Abril

Todos los alumnos que cursan derecho en la Academia fundada en Palma, han sido aprobados en los exámenes celebrados durante el mes de Enero último en la Universidad de Valencia.

El jueves se sintió en Palma un frío verdaderamente gracioso. A la salida del sol llegó á marcar el termómetro centígrado 5 grados bajo cero.

Relación de la carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» salido esta tarde para Palma:

30 sacos lana; 2 fardos pieles al pelo; 1 caja tejidos; 24 id. queso; 1 id. calzado; 24 id. fruta seca; 1 bulto pieles curtidas; pipería vacía y otros efectos.

El Sr. conde de Sallent que como saben nuestros lectores ha obtenido en Mallorca, más de 21.000 votos, resulta ser el diputado que ha alcanzado mayor votación en toda España.

Desde algún tiempo á esta parte se vienen haciendo grandes y laboriosos esfuerzos para crear lo que se ha dado en llamar ópera española, ó sea hermanar la hermosa lengua patria con la música clásica italiana.

En estos días está ocupando con preferencia la atención de los inteligentes en la capital de España una reciente tentativa de este nuevo género, á la que se refiere uno de los telegramas que publicamos en la sección correspondiente de este número, y que creemos oportuno ampliar, reproduciendo las siguientes líneas que encontramos en un periódico de la Corte:

«Teatro Real.—Los carteles decían que no había función. Y si era verdad que la puerta grande del regio coliseo no se abría para el público en general, lo fué también que por la puerta chica penetró á la sala un público numeroso que llenó las butacas ávido de presenciar el ensayo general de la nueva ópera «Irene de Otranto», letra de

D. José Echegaray y música del maestro Serrano.

Los artistas cantan la ópera en español. Esta es la primera novedad que se echa de ver. Y como dentro del convencionalismo de la ópera estamos habituados al italiano—sin otra razón que la costumbre,—parecía extraño oír cantar en español en la escena del teatro de la Plaza de Oriente.

Del libro nada hemos de decir. El nombre de Echegaray lo dice todo, y ya se sabe por otra parte que el argumento de la ópera es el mismo del drama «La peste de Otranto.»

En el desarrollo de la partitura el maestro Serrano sigue las huellas que trazó en sus anteriores óperas. Hay allí mucho trabajo, mucho estudio y mucha nota. El conjunto resulta bastante pesado y frío.

Pero no vamos á seguir expresando un juicio sujeto á rectificaciones. Esta música del maestro Serrano, por lo mismo que es muy pensada, hay que oír la varias veces y juzgarla despues.»

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

D. Francisco Masaller; Pedro Vila; Antonio Mari; Mateo Sifre; Francisco Riudavets; Pedro Sirvent; Miguel Bagur; Miguel Vidal; Bernardo Frau; Antonio Gamundí.—Total 10.

Noticias marítimas

Se tienen ya detalles del ataque por piratas del vapor inglés «Namo», que había salido de Hong Kong para varios puntos de la costa de China.

El vapor llevaba 5 pasajeros europeos y 250 chinos, entre los cuales se introdujeron los 50 ó 60 piratas sin haberlo advertido los de á bordo.

Cuando estaba el buque á unas 50 millas del puerto, se presentó la cuadrilla en cubierta, dividida en grupos armados de revólvers y machetes.

Hicieron fuego y cogieron prisionero al oficial del buque, que tenía la llave del sitio donde se llevaban caudales.

Llamó el jefe de los piratas al capitán Pock, y al salir éste del camarote, lo dejaron herido mortalmente de un balazo, y falleció poco después.

Aterrorizados los pasajeros en sus camarotes, los piratas los mandaron trasladarse á un solo local, y entonces procedieron éstos al saqueo de los objetos de valor desce-rrajando baules.

Fondearon el vapor, tratando además de inutilizarlo para volver á puerto pronto, y trasladáronse con lo robado á seis embarcaciones que se acercaron, y que por lo visto tenían dispuestas.

El vapor pudo enseguida dirigirse á Hong Kong, de donde salió el de guerra «Linnet» para su persecución.

Se cree que los piratas procedían de Hong-Kong, y entre los retratos de gente sospechosa que tiene la policía, han sido reconocidos dos de ellos.

Ha llegado al Ferrol la escuadra francesa compuesta de siete buques al mando del contralmirante Gervais.

Forman esta flota los acorazados «Marengo» y «Requin», el crucero «Sarcouf», el guardacostas «Furieux», el torpedero de alta mar «Edmon-Fontaine», el aviso torpedero «Lance» y el torpedero de primera clase número 129.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 17.—1 buey 146 kilos, Es peu del Toru; 1 vaca 124, Rafael Gimenes de Alayor; 1 ternera 132, Jorge Roig de Alayor; 1 id. 115, de Alcaydús de Pedro, y 5 cerdos 279.

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Simon obispo y mártir

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Pureza de los Concepcionistas.

Santo de mañana

S. Conrado confesor y mar.

Movimiento del Puerto

Despachados el 18.

Para Palma vapor «Nuevo Mahonés» Capitan D. Francisco Cardona con 19 tripulantes efectos y la correspondencia.

COTIZACIONES

Barcelona 17.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	78'07
4 por ciento Exterior.	79'75
4 por ciento Amortizable.	90'50
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'37
Banco Hispano-Colonial.	59'15
Ferro-carril de Barna. á Francia.	37'85
Id. del Norte de España.	75'30
Id. de Orense.	17'20
Id. de Almansa.	129'75
Id. de O. B. y Francia.	000'00
Id. del Norte.	84'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	72'37
Obligaciones C. ^a Trasatlántica.	88'00
Cubas nuevas	98'37

Empeños del Casno Mercantil

Interior 16 rs. vn. paga alcista

Madrid 17

4 p. Interior.	77'85
4 p. amortizable	90'40
Billets. Hipos. de Cuba.	103'00

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 18.—1 madrug.

Han salido de Cadiz para la mar el acorazado «Pelayo» y el crucero «Reina Regente», que visitarán Almería, Málaga y Mahon.

Se ha estrenado la ópera «Irene de Otranto», letra de Echegaray (D. José) y música del Maestro Serrano, alcanzando un éxito dudoso.

Madrid 18.—9'30 m.

Valladolid.—Los estudiantes de derecho silbaron y gritaron contra el Gobernador, por haberles negado permiso para dar anoche una serenata al Rector de aquella Universidad, elegido Senador en las últimas elecciones.

La Guardia civil disolvió á los amotinados, resultando algunos contusos.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de
1.ª clase n.º 2.ª de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Febrero.

Ha de constar de dos series de 29 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 635.100 pesetas en 1.432 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de	3.500
16 de	2.000
1100 de	300
99 aprox. de de	300 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas
99 aprox. de	300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del premio de 40 mil pesetas
99 aprox. de	300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas
2 id de	2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor
2 id de	1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo
2 id. de	1.000 para el premio tercero

1432 635.100
Mahon 14 de Febrero de 1891. -El Administrador, Pascual J. Hernandez.

D. Elias Valero García, Juez
de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber. que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa-horno sita en esta Ciudad, calle de Santa Teresa número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila, bajo el tipo de tres mil ochocientas veinte y cinco pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos tercera partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho a exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Mateo Gomila y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra el referido Carreras sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno.
Elias Valero Antemí, Juan Allés.

Para vender

Lo está un campillo que mide 25 metros de ancho por 60 de largo con higueras y árboles frutales, situado en La Creu den Ramis junto al molino de Jane. Para informes calle Cos de Gracia n.º 72.

REGALAMOS 50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada 5 pesetas que todo comprador gaste en esta casa durante el corriente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su elección desde el 1. al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado

REGALAREMOS 50 DUROS

en géneros que podrá escojer á su gusto.

PUBLICO: esto es un dote que puedes hacerte solo gastando 5 pesetas en

el Bazar Canet y Pons

Esta es la verdadera baratura: pero ademas de lo dicho todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros; Tiages desde 3 duros y medio.

Todos los géneros en pieza á precio de Fabrica.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona
capital social 20 millones de reales

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

LA COMPANIA FABRIL SINGER



Tenemos el gusto de poner á la disposicion de nuestros numerosos clientes en particular, y del público en general, nuestro nuevo establecimiento, calle de

Arravaleta núm. 14,

en el cual encontrarán un buen surtido de nuestras máquinas para coser que son indiscutiblemente las mas populares.

Las máquinas de LA COMPANIA FABRIL SINGER son duraderas, pues existen hoy día máquinas SINGER en buen estado que han trabajado mas de 30 años.

LA COMPANIA FABRIL SINGER no sacrifica nunca la utilidad solidez ó durabilidad á la mera apariencia; sus máquinas son hechas para coser (y para coser cualquier cosa), y lo cosen todo bien: no están barnizadas ni doradas para ocultar defectos, como sucede con las imitaciones y falsificaciones alemanas.

Nuestras máquinas de Lanzadera Oscilante, (Doméstica, Industrial y Cilíndrica) son de construccion enteramente nueva, diferentes de todas las máquinas conocidas y contienen los principios mas valiosos que se han inventado para máquinas de coser.

Reunen las grandes cualidades esenciales de velocidad, duracion, hermosura y perfeccion de puntada; y no tienen rival tanto para el trabajo doméstico, como para sastres, zapateros, corceteras y toda clase de industrias en que se emplea la máquina para coser. Pueden dar hasta 2000 puntadas por minuto, y por esta causa y su excepcional seguridad, han llegado á ser las favoritas en todos los grandes talleres.

LA COMPANIA FABRIL SINGER ha introducido como notable novedad las máquinas de Lanzadera vibrante Familia é Intermedio nuevo modelo. Son silenciosas y verdaderos prodigios de ligereza y firmeza por cuyo motivo tenemos el gusto de recomendarlas para labores domésticas.

LA COMPANIA FABRIL SINGER lleva vendidas mas de ocho millones de máquinas para coser, y hoy día vende mas de tres cuartas partes de todas las que se venden en el mundo, debido á su alta reputacion adquirida durante los 40 años en que se ha dedicado á la fabricacion de sus inmejorables productos.

LA COMPANIA FABRIL SINGER es siempre la primera en introducir los últimos y verdaderos adelantos en máquinas para coser: por estas, y otras razones, el público comprenderá el porqué los alemanes se dedican con preferencia á imitar las máquinas SINGER.

¡¡El oro se falsifica siempre, el laton nunca!!

Todos nuestros modelos á

Pesetas 2'50 semanales

Al contado 20 por 100 de descuento.

Pídanse Catálogos ilustrados que se dan gratis en esta ciudad.

Calle de Arravaleta núm. 14.

Para vender

Una porcion de terreno decabida de de unas 6 á 7 barcillas, con arboleda chumberal, y tierra de labor que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis: contiene una casita, con cisterna y pocilga con patio.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

PASTELILLOS

DE PESCADO Y MARISCOS

Se encontraran todos los viérnes y Domingos en la

Confiteria La Palma

Se acaba de recibir el muy superior ATUN en Escabeche y toda clase de Pescado y Mariscos.

En el mismo establecimiento se encontrará el delicioso Dulce de la estacion

Cabellos de angel

Arrope, Carne de Membrillo etc. etc.

La Palma 13 Hannover 13

Piano

Hay uno para alquilar de escelentes voces. Calle de Hannover núm. 38.

Sorra (peix salat)

fresco y de superior calidad lo encontrarán en la calle de Hannover número 1 y Nueva número 2 en casa de Gimier.

Sorra (peix salat)

Dátiles

Se vende en la tienda de Gavaso, Calle Portal de Mar núm. 6.

Sorra ó peix salat

Se ha recibido fresco y de primera calidad como tambien sardinas muy buenas, Portal de Mar números 1 y 3.

Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

Salvador Botella

(EL VALENCIANO)

avisa al respetable clero de las Parroquias de esta Isla, á todos los parroquianos y cuantas personas deseen proveerse de PALMAS para el Domingo de Ramos, que hasta el día 24 del actual pueden dejar aviso en casa del Valenciano, calle de Hannover núm. 18.—Mahon.

Aviso

Para la representacion y venta de valores á lotes, se necesitan agentes activos con buenas referencias. *Condiciones ventajosas.* Para detalles, dirigirse al Director de la «Sociedad General de Crédito». Ronda Universidad, 3 principal. Barcelona.

Hojas de servicio

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

Nodriza

Una que desea encontrar criatura para amamantar, Vive en Villa-Carlos calle del Canal.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39